



Columnas NACIONALES

24 de julio 2024



Para que cuente,
iVota!



BAJO RESERVA

El embajador más seguro de la Ciudad

:::: **Ken Salazar**, embajador de los Estados Unidos en México, dijo ayer en una reunión con algunos medios sentirse seguro en la Ciudad de México, y el sentimiento, dijo, es compartido por amigos y familiares de su país que lo vistan en la ciudad. Don Ken también destacó la inversión de la exjefa de Gobierno en materia de seguridad, y dijo, los cambios que ella operó en esa materia funcionaron. Aseguró que ve “fuerte” al equipo que ella está conjuntando, sobre todo por conocidos como **Rogelio Ramírez de la O** y **Marcelo Ebrard**.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ken Salazar

Las flores lanzadas por el diplomático vinieron luego de que la virtual presidenta electa tuvo un roce con el candidato republicano **Donald Trump**, quien el fin de semana arremetió contra Marcelo Ebrard. Como se sabe, el embajador es un firme apoyador del presidente Biden, un crítico de Trump, y que sus comentarios sobre la seguridad en la CDMX, aunque amables y muy diplomáticos, quizá no son muy objetivos, pues él cuenta con personal de seguridad que siempre lo protege, y difícilmente se puede sentir inseguro.

¿No perdonan en Presidencia a Muñoz Ledo?

:::: Nos hacen notar que en el homenaje póstumo y develación del busto de **Porfirio Muñoz Ledo**



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Porfirio Muñoz Ledo

en el Parque Enriqueta Carrillo, brilló por su ausencia algún representante de primer nivel del presidente **López Obrador** o de su gabinete. **Martí Batres**, jefe de gobierno, promotor del reconocimiento, estuvo rodeado de familiares del diplomático, de cercanos al destacado político como **Ifigenia Martínez**, **Alejandro Encinas** y **César Yáñez**, pero fue notorio que de

Palacio nadie se presentó. Todo parece que a don Porfirio nunca se le perdonó en la Presidencia que al final de vida fue un político crítico de la autollamada Cuarta Transformación. Al parecer, se olvidaron de que él fue el encargado de entregar la banda presidencial al presidente López Obrador y que por años luchó junto a él.

Rosa Icela y su pin de Amlito

:::: Nos señalan que ayer, durante su participación en la conferencia presidencial matutina, la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, lució en su solapa un pin de AMLO con banda presidencial. La funcionaria federal portó un conjunto azul cielo y en la solapa izquierda del saco sobresalía el PIN con la imagen del llamado “AMLITO”. Doña Rosa Icela, nos recuerdan, será la próxima secretaria de Gobernación a partir del 1 de octubre. ¿Tendrá ya listo su pin de Claudia?

Sin visos de unidad en MC

:::: Nos comentan que, aunque **Dante Delgado** y **Jorge Álvarez Máynez** se reencontraron con **Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco con licencia, en el homenaje póstumo que la Universidad de Guadalajara llevó a cabo en honor de don **Enrique Alfaro Anguiano**, padre del mandatario jalisciense, una reconciliación política aún no se concreta. Alfaro dijo que valora mucho que los emecistas fosfo-fosfo hicieran una guardia de honor pero que no se ha abierto el diálogo político con ellos y, por lo pronto, “no habrá nada de eso”. Así que no se ve en el panorama la unidad naranja.



EL CABALLITO

Un round más por el PRD capitalino

:::: Nos cuentan que si bien el PRD logró mantener su registro en la Ciudad de México tras la elección del 2 de junio, la pelea por el control del partido sigue más que viva. En este nuevo round,



FOTOS ARCHIVO EL UNIVERSAL

Nora Arias

la presidenta del sol azteca en la capital del país, **Nora Arias**, acusó que el dirigente nacional, **Jesús Zambrano**, está detrás de una maniobra para convocar al Consejo Estatal, a través de **Carlos Estrada**, quien renunció al cargo de presidente de la Mesa Directiva y por ello no podría emitir el documento. Mientras se conoce la respuesta de los liderazgos nacionales, lo que

es un hecho es que hay una disputa por lo que queda del partido en la Ciudad de México donde, por cierto, la única diputada local hasta ahora es doña Nora. ¡Sálvese quien pueda!

El PVEM arropa a deudor alimentario

:::: Nos platican que el presidente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) mexiquense, **José Alberto Couttolenc Buentello**, mantiene el blindaje al excandidato a diputado federal por el Distrito 23 Lerma por este partido político, **Luis Alberto Carballo Gutiérrez**, quien resultó electo, pero le quitaron el cargo por encontrarse en la lista de deudores alimentarios. Nos recuerdan que el 10 de julio, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la anulación del triunfo de Carballo Gutiérrez. Sin embargo, nos aseveran que sigue recibiendo el respaldo del dirigente pevemista, quien lo mantiene entre las filas del instituto político y, nos adelantan, formará parte de los encargados de fortalecer al PVEM en el Estado de México.

Edomex también retira concesiones al transporte público

:::: Nos platican que entre las medidas que está importando el Estado de México en materia de movilidad de la Ciudad de México está el hecho de quitar las concesiones del transporte público, cuando alguna unidad esté involucrada en accidentes fatales. Nos dicen que el titular de la Secretaría de Movilidad mexiquense, **Daniel Sibaja**, aseguró que todo mundo puede tener un accidente, pero conducir sin licencia, sin seguro y huir del lugar son razones para el retiro



Daniel Sibaja

inmediato de las concesiones lo que es la primera vez que ocurre en la entidad. Hasta el momento, las autoridades llevan seis sanciones y esperan que con ello logren bajar la incidencia.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



DEL PLATO a la boca... ¡se cae la planta de **Tesla**! Buen tino tuvo el gobernador **Samuel García** para irse a pasear a **Europa** juuusto cuando **Elon Musk** salió a decir que la gigafactory en **Nuevo León** por ahora está desenchufada.

LA NOTICIA es mala para **México**, para el estado y para el propio gobierno emecista, que tanto le había apostado a la llegada de esa planta automotriz como uno de los motores del boom económico de la región... y de su propia popularidad.

LA DECISIÓN de que **Tesla** suspenda su instalación en aquella entidad, sin embargo, no se puede achacar a la administración de Samuel, ni siquiera a las decisiones del gobierno federal. El multimillonario y multipolémico Musk dijo que era una precaución ante la eventual llegada de **Donald Trump** a la **Casa Blanca**.

PERO quienes han seguido de cerca los vaivenes bursátiles de **Tesla** cuentan una historia muy distinta: que la empresa de vehículos eléctricos no ha tenido un desempeño tan espectacular como lo plantea su dueño y que las ventas de sus modelos, con todo y que los pusieron en oferta, no están llenando las expectativas. De ahí que lo de Trump suena, más bien, a pretexto. ¿Será?

EL CONFLICTO entre el **Congreso de Jalisco** y el **Juzgado Decimosexto en Materias Administrativa, Civil y del Trabajo** escaló un nuevo peldaño con la denuncia interpuesta por el secretario general del **Legislativo, Tomás Figueroa**, ¡por fraude procesal!

SI BIEN la acusación es contra la candidata que tramitó el amparo que detuvo el nombramiento de tres magistraturas, el asunto podría salpicar a los propios funcionarios del tribunal federal.

EL COLMO del asunto es que la candidata estaba muy lejos de poder convertirse en magistrada en **Jalisco**, pues resulta que en su examen de conocimientos... ¡salió reprobada!

DE ACUERDO con el reporte del **Instituto Nacional de Administración Pública** que evaluó a las 25 aspirantes, **Aurora Anguiano Quijada** se ubicó en el grupo de quienes menor puntaje obtuvieron. De 80 preguntas, tan sólo tuvo... 31 aciertos. Y aun así, ¡tiene parado todo el proceso!

• • •

EN LOS CHATS de los morenistas se comenta que la silla de la **Secretaría General de Morena** parece que ya tiene dueño. Según esto, quien se está perfilando para suceder a **Citlalli Hernández** es ni más ni menos que el vocero presidencial, **Jesús Ramírez**.

SU LLEGADA a la nueva dirigencia partidista, que estará en manos de **Luisa María Alcalde**, sería una concesión de **Claudia Sheinbaum** a los grupos más radicales del morenismo, que ya han hecho sentir su insatisfacción por el reparto de posiciones en el próximo gabinete federal.

TRASCENDIÓ

Que en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, que encabeza **Patricia Avendaño**, alistan el operativo y la logística para el recuento parcial, solo 72 casillas, de la votación emitida para renovar la alcaldía Cuauhtémoc, ordenado el sábado pasado por la Sala Regional del Tribunal federal, a realizarse en la sede del distrito 9 el próximo lunes. Sin embargo, dada la reciente guerra de impugnaciones entre Morena y el PAN, también están atentos por si la Sala Superior, presidida por la magistrada **Mónica Soto**, resuelve de último momento cambiar una vez más los planes.

Que **Gustavo Madero**, ex presidente nacional del PAN, es otro de los políticos que se sumarán a la próxima fuerza política Frente Cívico Nacional, cuyo objetivo es convertirse en partido. Los organizadores dicen que el ex titular del Senado ya dio el sí para sumarse a este proyecto y será presentado en los próximos días, quizá el martes, cuando serán anunciados otros 25 perfiles que se adherirán en pos de no vivir en el error, es decir, fuera del erario. A ver.

Que este miércoles arrancan las campañas en el PRI para la renovación de su dirigencia nacional, en las que **Alejandro Moreno** y **Carolina Viggiano**, así como **Lorena Piñón** y **Cuauhtémoc Betanzos**, podrán recorrer el país durante 17 días para ganar el voto del priismo. Curioso resulta que para este *round* de sombra de **Alito**, ninguno de los dos equipos definió ni agendó algún acto público para el inicio de sus actividades proselitistas, pero sí armaron un cochinito con sus cercanos para poder visitar a las *fuerzas vivas* del otrora partidazo. Bueno.

Que el jefe de Gobierno de Ciudad de México, **Martí Batres**, encabezó un homenaje a **Porfirio Muñoz Ledo** a más de un año de su muerte con la develación de un busto del tribuno porque, aseguró, es un compromiso que hizo con su compadre allá por 2017, quien expresamente le encargó que le edificara algo en el parque María Enriqueta Camarillo de la colonia Del Valle, que es donde pasó gran parte de su infancia. Y ya le cumplieron. —



Sacapuntas

PONEN FECHAS PARA REFORMA JUDICIAL



JUAN
RAMIRO
ROBLEDO

› Será el próximo 9 de agosto cuando la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, que preside el morenista **Juan Ramiro Robledo**, empiece la elaboración del dictamen de la reforma judicial. Esto, con el objeto de “considerar” propuestas de modificaciones a la iniciativa, emanadas de los Diálogos Nacionales que se llevan a cabo. Prevén que la presentación y circulación del documento que se llevará al pleno de San Lázaro sea antes del 15 de agosto.



RAFAEL
GUERRA
ÁLVAREZ

PROPUESTAS
CONCRETAS

› Presentó el presidente de la Conatrab, **Rafael Guerra Álvarez**, propuestas sobre la reforma judicial, ayer al participar en la sesión de los diálogos en la materia, en Puebla. Su postura es que sea gradual la elección de jueces, ministros y magistrados; que se garanticen derechos de los integrantes del Poder Judicial, y que se respete su independencia.



CLAUDIA
SHEINBAUM

VIENE GABINETE
AMPLIADO

› Este jueves se realizarán nuevos nombramientos para la próxima administración, anunció la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Serán dos designaciones para el gabinete ampliado, y sólo ha quedado claro que no se trata de los titulares de Pemex, actualmente a cargo de **Octavio Romero**, ni de la CFE, al mando de **Manuel Bartlett**.



FELIPE
FUENTES
BARRERA

FELIPE FUENTES
SE QUEDA CON EL
CASO

› Fracásó el intento de priistas disidentes para que el Tribunal Electoral quitara a **Felipe Fuentes Barrera** el caso de las impugnaciones a las reformas que permiten la reelección de **Alejandro Moreno**. Alegaban que el magistrado tiene conflicto de interés por ser amigo de *Alito*, pero la Sala Superior desechó la petición porque eso no se demostró.



ENRIQUE
ALFARO

SE VA, PERO
PUEDE QUE
REGRESE

› Luego de que prometió retirarse de la política al término de su gestión, el saliente gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, ahora dejó abierta la posibilidad de regresar. “La única cosa por la que yo podría regresar a la política es para ser Presidente de la República algún día”, adelantó. Aunque dice que, por ahora, lo den por muerto.



GUADALUPE
ACOSTA NARANJO

Y SU NIEVE DE LIMÓN

› **Guadalupe Acosta Naranjo** no sólo quiere que el Frente Cívico Nacional se convierta en partido político, sino que se postuló para dirigirlo, en caso de que se logre. Así se lo propuso a otros integrantes, como **Emilio Álvarez Icaza**, **Cecilia Soto** y **Leonardo Valdez**. Y, si llega, les dijo, no buscará cargo de elección popular.



CARLOS MARTÍN
DEL CAMPO

JUEZ LE ECHA UNA
MANITA

› A un salto de mata, el expresidente del Club Atlas, **Carlos Martín del Campo**, pidió un amparo para que se le permita acceder a sus cuentas bancarias, congeladas por orden judicial. Y casualmente, el fin de semana, un juzgado en Zapopan le otorgó una suspensión para que realice movimientos, en tanto resuelve su solicitud.

FRENTE POLÍTICOS

1. Eficiencia. **Claudia Sheinbaum** salió de Palacio Nacional tras una reunión con **Rogelio Ramírez de la O**, dejando claro que ya está en marcha el Paquete Económico 2025. Sin grandes discursos, **Sheinbaum** demuestra que prefiere la acción. La coordinación entre el Ejecutivo y Hacienda promete ser estratégica para el próximo sexenio. La virtual Presidenta electa sabe que el manejo del presupuesto es clave para cualquier gobierno exitoso. Mientras tanto, simpatizantes se aglomeran, mostrando su apoyo. **Sheinbaum**, con su enfoque directo y pragmático, parece estar lista para enfrentar los desafíos económicos que se avecinan.

2. Engaño. Gastar una fortuna en seguridad para un estado tan pequeño como Tlaxcala parece una mala idea. **Lorena Cuéllar**, la gobernadora, presume haber invertido mil millones de pesos en seguridad, pero la realidad es otra. La violencia sigue escalando, y los ciudadanos se sienten cada vez más inseguros. ¿Dónde está ese dinero? ¿En discursos triunfalistas? Si realmente se destinara a mejorar la seguridad, Tlaxcala no parecería un escenario de incertidumbre creciente. **Cuéllar** debería revisar sus prioridades y, sobre todo, ser honesta con la gente que dice proteger. La seguridad no se compra con dinero, sino con resultados.

3. Buena dupla. **Ariadna Montiel**, secretaria de Bienestar, y **Evelyn Salgado**, gobernadora de Guerrero, anuncian que pintarán 300 mil viviendas en Acapulco y Coyuca de Benítez. Suena colorido, pero detrás de la brocha hay mucho más. Tras el desastre del huracán *Otís*, el gobierno pone a sus servidores a trabajar en brigadas para pintar casas y renovar la imagen pública. Este esfuerzo comunitario demuestra que, con cooperación y un toque de color, se puede reconstruir el espíritu de una ciudad golpeada. Artistas urbanos participarán en la pinta de murales en espacios públicos. Ideas para replicar.

4. Hombro con hombro. **Rosa Icela Rodríguez**, titular de la SSPC, habló desde Palacio Nacional sobre el asesinato del jefe de inteligencia, **Milton Morales Figueroa**. Un crimen meticulosamente planeado, con seguimiento detallado. **Rodríguez** asegura que la SSPC y el CNI están involucrados en la investigación, junto con las fiscalías y policías de la CDMX y el Edomex. Sin detalles, para evitar filtraciones, promete justicia y castigo. La falta de seguridad al momento del ataque también es objeto de investigación. Que la justicia prevalezca. Y se ajusten los mecanismos para que no vuelva a suceder.

5. ¿Lavado de manos? Con el respaldo de expertos primatólogos, el organismo Conservación de la Biodiversidad del Usumacinta, acusa a Semarnat, a cargo de **María Luisa Albores**, de negligencia en el traslado de nueve crías de mono saraguato desde Tabasco al Edomex. Las crías estaban en buen estado antes del traslado. Sin embargo, dos ya han muerto. A pesar de las advertencias de los especialistas, Semarnat utilizó la fuerza pública para el traslado, ignorando recomendaciones vitales sobre su manejo y bienestar. Ante las quejas fehacientes, para la señora **Albores** llegó la hora de asumir responsabilidades.



Confidencial

La cascada de elogios de Eruviel

El exgobernador del PRI en el Estado de México y convertido al obradorismo, Eruviel Ávila, acudió hasta Puebla al sexto foro de la reforma al Poder Judicial para opinar de los pros y los contras, pero sólo se desvivió en elogios para la '4T'. De entrada, al organizador del evento, **Ignacio Mier**, lo llamó "mi líder"; a **López Obrador** lo calificó como "un hombre visionario"; de **Claudia Sheinbaum** dijo que "es una mujer muy preparada y una científica". A **Ernestina Godoy** la llamó "la gran abogada de México" y agregó que para él es "un honor ser aliado de la '4T' desde el PVEM". Y ya hablando de la reforma, advirtió que "la elección de los juzgadores va".

Ken y los socios preferidos de los mexicanos

El embajador de Estados Unidos en México, **Ken Salazar**, dejó en claro que los mexicanos prefieren a los estadounidenses como socios que a Rusia o incluso a China. Al hablar sobre las encuestas que realiza la representación diplomática estadounidense, *mister Ken* resaltó que 60% de los mexicanos prefiere mantener una relación sólida con el vecino del norte. Para que el gobierno tome nota antes de sus próximos acercamientos.

PRD, en la disputa de sus ruinas

Indignada, la dirigente de lo que queda del PRD en la CDMX, **Nora Arias Contreras**, denunció ayer que "no conformes con sepultar" al partido, el presidente nacional, **Jesús Zambrano**, y su aliado Ángel Ávila, buscan, con "una *chicanada*", apoderarse de la dirigencia en la capital. Los acusó de convocar a un consejo estatal a través de Carlos Enrique Estrada, como presidente de la Mesa Directiva del Décimo Consejo Estatal, "siendo que él renunció a la misma desde 2022". Por eso, advirtió que "no permitiremos esa deleznable intromisión en el PRD-CDMX". Ni en sus peores momentos se acaban las disputas entre las *tribus* del sol azteca.

Reivindican los socialistas ser el ADN de Morena

Mal cayeron dentro de Morena Socialista los comentarios de InfodemiaMX, cuenta que se ha dedicado a refutar cualquier crítica hacia la '4T' y que buscó deslindar a Morena de esa organización. **Édgar López**, organizador del Taller de Formación Marxista, sostuvo que "Morena Socialista ha estado metido en la estructura de Morena desde su inicio, desde antes de que se fundó, antes de que fuera partido. De hecho, fuimos parte activa para que se convirtiera en partido", aseguró. Para que no se intenten lavar las manos.

La fácil solución a la narcoviolencia en Chiapas

De la serie "los voy a acusar con sus mamás y con sus abuelas", surge ahora el "no se dejen enganchar...". Se trata de frases con las que el presidente López Obrador busca resolver los graves problemas de inseguridad en Chiapas. La primera la usó el 28 de junio de 2023, dirigiéndose a un grupo criminal al que pidió liberar a policías que secuestró. La segunda la dijo ayer, refiriéndose a pobladores de la sierra chiapaneca víctimas de reclutamiento forzado por los cárteles. El problema es que ahí no es que "se dejen enganchar"; si no se enrolan, los matan.

Contra medidas punitivas, ¿pero a favor de la prisión oficiosa?

Y hablando de delincuencia, ayer el Presidente incurrió en una contradicción. Mientras que ha pugnado por endurecer la prisión preventiva oficiosa, no sólo oponiéndose a su desaparición—como pide incluso la ONU—, sino incluso ampliando el catálogo de delitos que ameritan esa pena, el mandatario dijo ayer que la paz no se logra con mano dura o con "medidas coercitivas, con leyes más severas, con cárceles". Que alguien explique...

ROZONES

Con tal de figurar

Y el que luego luego salió a intentar hacer leña del árbol caído fue el dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, quien después de anunciarse la pausa en la inversión de **Elon Musk** con la planta de Tesla en Nuevo León, sugirió al millonario que debería repensar inyectar el capital en otros estados, como los que gobierna su partido, pues dijo que todos generan certidumbre para la inversión. Las críticas le llovieron no sólo por quienes le reclamaron querer presentarse como "héroe", cuando no ha podido ni salvar a su partido, sino porque además reveló desconocimiento en el tema, debido a que la pausa en la inversión no se debió al estado en el que se perfila, sino a la advertencia del expresidente estadounidense y candidato, **Donald Trump**, de aumentar los aranceles, por lo que ya no tendría sentido que su planta se instale en México. Uf.

¿Vuelo de lujo de Ana Guevara?

Circula una foto de la directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, **Ana Guevara**, a bordo del avión que la habría llevado a París, donde seguirá de cerca la participación en los Juegos Olímpicos de los seleccionados nacionales. En esa imagen la funcionaria aparece, sin embargo, cerca de la zona de asientos ejecutivos, espacios que al ser mucho más caros que un asiento regular suelen quedar fuera de las posibilidades de compra delimitadas por las políticas de austeridad que aplican a la administración pública federal y, por ende, a la Conade. Ya se verá si se confirma que viajó en un espacio de lujo y, sobre todo, si el vuelo se pagó con recursos públicos, pues de ser así se reactivarán muchas de las polémicas que no se han cerrado debidamente como las de los deportistas a los que se les han regateado apoyos.

El respeto al programa ajeno

A propósito de la aprobación y publicación en la *Gaceta Oficial de la Ciudad de México* de la Ley del Derecho al Bienestar, ha sido el alcalde de Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**, el que ha externado su preocupación al advertir que esa legislación lo que busca es centralizar los programas sociales, hecho que podría afectar a las mujeres de su demarcación que actualmente son beneficiarias de programas creados por la administración del panista. El edil, quien por cierto acaba de ser reelecto, tiene por lo anterior previsto solicitar por escrito al Gobierno central que brinde certeza sobre los alcances de esta ley. Y es que una de las características de los planes de la alcaldía es que están blindados contra desvíos gracias a que, derivado de un convenio con la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, ésta evalúa los expedientes de las aspirantes para decidir quién realmente lo necesita. Ahí el dato.

Alfaro se va..., ¿pero no se va?

Y aunque está por terminar su administración, quienes conocen de política en Jalisco, nos comentan que no hay que perder de vista lo que ocurra con el gobernador **Enrique Alfaro**, quien ayer dio cuenta de que no tiene en el corto plazo alguna actividad política por realizar, pero, y ahí es donde hay que tomar nota, indicó que sólo regresaría a la política para ser Presidente de la República. "Decidí retirarme de la política y mantengo mi decisión, llegué hasta donde me propuse, y si en el futuro decido regresar también se los comunicaré", dijo en principio. Pero agregó: "La única cosa por lo que decidiría regresar a la política algún día es para ser Presidente de la República. No aspiro jamás a ser diputado o senador; yo me propuse ser gobernador de Jalisco y soy gobernador de Jalisco; si algún día decido entrar en la ruta de la política de nuevo, será para buscar ser Presidente de México, pero no es algo que esté en mis manos, ni en mis planes en este momento, mi apuesta de futuro profesional está en el fútbol".

Desinvitan a jueza crítica

Como una señal de que se siguen dando pasos hacia lo que jueces y magistrados consideran la disolución del Poder Judicial, fue como se vio el hecho de que se cancelara la participación de la jueza **Juana Fuentes Velázquez** en los foros de discusión de la Reforma Judicial que tuvieron lugar en Puebla. La juzgadora preside la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito, la Jufed, organización que ha sido crítica de la reforma que en teoría se discute en diálogos y mesas de parlamento abierto. La desinvitación se dio de último momento y, señaló la Jufed, ésta "contradice el ofrecimiento de apertura y diálogo democrático ofrecidos al inicio de los mismos". Además, este tipo de conductas por parte de los organizadores únicamente generan sospechas sobre el propósito de estos foros. El argumento que se aplicó para cancelar a la jueza, que ya estaba en Puebla, fue que "ya había muchos expositores y ponentes".

Guerra por un pellejo

Y nos cuentan que la lucha por los despojos del PRD está llegando a límites insospechados. Y es que resulta que si a algún resto de ese partido le quedaba aún un poquito de pellejo era al de la CDMX, donde ese instituto político, a diferencia de lo que ocurrió a nivel nacional, sí obtuvo su registro. Fue la lideresa de ese partido en la capital, **Nora Arias**, quien ayer acusó que "no conformes con sepultar al PRD, **Jesús Zambrano** y **Ángel Ávila** arremeten con una nueva chicanada al convocar a un Consejo Estatal". El propósito de ese encuentro no sería otro que el de destituirla. Sin embargo, Arias ha levantado la voz para advertir que la convocatoria se está lanzando a través de **Carlos Enrique Estrada**, quien renunció desde octubre de 2022 a la Mesa Directiva del Consejo estatal del PRD en la capital. Una maniobra que sería ilegal. Y a ver qué viene.

Pepe Grillo



Más preguntas que respuestas

La ejecución de Milton Morales escaló. Ya es preocupación central en Palacio Nacional. Quien fuera Jefe de Operaciones especiales de la policía capitalina fue asesinado frente a una pollería en Coacalco, Estado de México. Sus asesinos lo siguieron varias horas antes de encontrar el momento preciso para actuar.

Con el paso de los días se supo que el mando policiaco tenía a su cargo asuntos de primera importancia. Era un hombre de confianza de Omar García Harfuch, perfilado para ser el próximo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana a nivel federal. **Acaso por eso la actual titular**

de la dependencia, Rosa Icela Rodríguez, se comprometió a que no habrá impunidad y reconoció que por el momento hay más preguntas que respuestas.

El gobierno quiere a toda costa evitar filtraciones. Están abiertas líneas de investigación que incluyen la posible participación de agentes gubernamentales. Los autos usados por los asesinos están identificados, por ahí se está jalando la hebra.

De comas y cómo

De la iniciativa original del presidente López Obrador sobre la reforma al Poder Judicial no está quedando casi

nada. Se mantiene lo esencial; o sea que jueces, magistrados y ministros se elijan por votación popular. Cómo lo harán se está discutiendo al interior de la bancada mayoritaria.

Ya se dieron cuenta de que el presidente los metió en un berenjenal y están tratando de salir de él. Hasta los feligreses más radicales ya asumieron que tendrá que ser un proceso gradual que podría durar, sin exagerar, lustros.

De modo que no solo quitarán muchas comas, sino muchos cómo. Ya veremos si pueden salir bien librados de la trampa en la que ellos mismos se metieron.

¿Musk nos chamaqueó?

¿Quién entiende al magnate Elon Musk? Apoya con entusiasmo adolescente a Donald Trump. Lo hace sin disimulos. Quiere que gane, pero si Trump triunfa puede cumplir una de sus ofertas de campaña que es poner impuestos estratosféricos a los autos ensamblados en México.

Si hace eso, reconoció Musk, no tiene caso hacer una inversión significativa en México, en ese mega terreno de Santa Catarina, pegadi-

to a Monterrey en Nuevo León.

El anuncio le arruinó las vacaciones a Samuel y Mariana. Seguro ya emprendieron de manera discreta un grupo de apoyo a la candidatura de Kamala Harris. Si Trump gana el sueño de Tesla en Monterrey será recordado como una pesadilla

¿Le entrará el INE?

¿Están interesados los integrantes del Consejo General del INE en entrarle al conflicto interno del PRI derivado de la intención de Alito Moreno de perpetuarse en la dirigencia nacional del partido?

No es sencillo porque los órganos electorales quieren que primero se desahoguen los problemas en los órganos internos del partido, que para eso están, pero los quejos sostienen que Alito controla esas instancias cuyos titulares responden a sus órdenes.

Lo cierto es que el asunto va para largo. El simulacro de competencia por la dirigencia nacional está en marcha y Alito podrá decir que ganó en buena lid tras una dura competencia con dos personas prácticamente desconocidas, pero entusiastas •

pepegrillo@cronica.com.mx

REDES DE PODER



Lo que presumió y lo que realmente fue

Con esta **afirmación** se resume todo lo que fue una **administración** más que **cuestionable**, de **Javier Corral Jurado** en **Chihuahua**, la cual presumía de **honesta**

y apegada siempre a la **ley**.

Lo cierto es que se quiso **erigir** como el gran **juzgador** para cobrar **venganzas políticas** personales, sin **importarle** llegar hasta la **tortura psicológica** y **física** para hacer valer lo que él entendía como **justicia**.

Pero hoy, está en el **banquillo** de los **acusados**. Ni tan **honesto** ni tan **derecho** resultó.

Ya se sabe que **cometió** varias **irregularidades** durante su **gestión**, algunas que merecen **sanciones** de índole **administrativa**, pero otras que merecen incluso una **sanción penal**, la **cárcel**.

Ayer martes, por **ordenamiento** de la **Secretaría de la Función Pública**, debía **comparecer** a la audiencia **programada** y escuchar lo que tenga que decir en su **defensa**. Y simplemente no **acudió**. Envío a su **abogado** en **representación**. No obstante,

tendrá que llegar el **momento** en que deba **comparecer**. El brazo de la **justicia** a veces **tarda**, pero finalmente **llega**.

Inconformidad en la Secretaría de Economía

Vaya **descontento** que existe entre los **trabajadores** de la **Secretaría de Economía** a quienes, nos aseguran, les han puesto a realizar otras **tareas** diferentes al cargo que **desempeñan**, como el **cuidar** a **hijos** de otros **mandos** de todas las áreas en un **curso de verano** que brinda la **dependencia gu-**

bernamental en esta temporada **vacacional** para quienes tienen **hijos**.

Y es al **personal** del **sindicato** y al área **administrativa** a quienes improvisadamente **encomendaron** esta tarea de **cuidar** a los **menores** en estos días, sin recibir **ningún** tipo de **capacitación** y lo que es peor, algunos ni siquiera fueron **notificados** que tendrían esta **responsabilidad**.

¿Sabrá de esto la **titular** de la dependencia, **Raquel Buenrostro**?, y sobre todo, ¿estará **consciente** del **riesgo** que estas **ocurrencias** implican?

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novvel_luis@yahoo.com.mx

Armas

Durante la Feria de Paz y Desarme Voluntario que se lleva a cabo en el municipio de Tultitlán, la gobernadora **Delfina Gómez** hizo un llamado a la gente para sumarse a la labor de disminuir los riesgos y garantizar la paz y la seguridad de las familias en el Estado de México. Pidió que cualquier ciudadano que tenga un arma en su casa o que conozca algún vecino que la tenga, "hacer conciencia que debemos de evitar tener ese tipo de artefactos, porque efectivamente pueden ser un riesgo para nuestra familia, pero también puede ser un arma que puede quitar una vida de algún ciudadano". Y sí, la Secretaría de la Defensa Nacional realiza cada año estas campañas, que han tenido éxito en algunos municipios mexiquenses, pero ahora con la Estrategia Especial para la Construcción de la Paz en 50 municipios prioritarios del país se esperan mejores resultados.

La gobernadora **Delfina Gómez** estuvo también en Cuautitlán, precisamente con este tema de la Mesa para la Construcción de la Paz y el alcalde **Aldo Ledezma** pudo dialogar con ella sobre los avances de seguridad en el municipio, así como sobre los temas de cultura y de paso sobre las inundaciones.

El anuncio de la adhesión a sus filas de **Dámaso Lara Gil**, ex candidato a Presidente Municipal de Lerma por el Partido Acción Nacional, para encabezar los trabajos en favor del Distrito 23 de Lerma en tiempos no electorales se ve un poco fuera de lugar. **José Alberto Couttolenc**, líder de este partido, dijo que **Lara Gil** dará extraordinarios resultados y destacó su experiencia como candidato por el PAN en 2018 y en 2021. Lo malo es que **Dámaso Lara** perdió. Extraños anuncios del Verde, que sin duda ha ganado espacios, pero no por muchos candidatos quemados que se llevó, sino porque le han chambeado fuerte con Couttolenc al frente y se han unido a la alianza ganadora de Morena.

Ariel Juárez, titular de la Junta Local de Caminos del Estado de México, nunca pierde su estilo directo de decir las cosas, como ahora con el secretario de Movilidad **Daniel Sibaja**, a quien ha señalado como el artífice en el retraso del bacheo en las carreteras por hacer negocio.

SERGIO AGUAYO
@sergioaguayo



Los gobiernos de antes y ahora se niegan a reconocer la corrupción de la élite política que ha permitido la expansión de los cárteles.

Alta corrupción

Los cárteles han crecido por la protección que reciben de una parte de la élite política. En lugar de reconocerla y combatirla, los gobiernos evaden la alta corrupción.

Tomo un ejemplo reciente. El viernes 19 de julio a las 5 am, *Pro-Pública* subió a su portal dos textos de Tim Golden, periodista de investigación con una larga experiencia en el tema de esta columna. En ellos, Golden regresa a un tema abordado en enero pasado: el supuesto vínculo del presidente López Obrador con el cártel de los Beltrán Leyva. Horas después, el Presidente desdenó y minimizó las investigaciones tachándolas de “refrito” y “calumnias”.

Es cierto que Golden repite información, pero hay giros novedosos que lo llevan a sugerir que en 2010 la DEA quiso incriminar a Andrés Manuel López Obrador, pero la agencia antinarcóticos nunca pudo comprobar que el actual Presidente supo o aprobó los recursos entregados a integrantes de su equipo.

Eso tiene implicaciones sobre esta historia. Por ejemplo, Anabel Hernández afirma en *La historia secreta. AMLO y el Cártel de Sinaloa* que Sergio Villarreal, “El Grande” –lugarteniente de los Beltrán Leyva–, entregó personalmente a AMLO medio millón de dólares para financiar su campaña por la Presidencia de la República en 2006. Según los documentos de la DEA revisados por Golden, la agencia ni lo desmiente ni lo confirma pese a que sus agentes entrevistaron largamente a “El Grande”.

Al mismo tiempo, Golden presenta nueva evidencia documental sobre el presunto involucramiento de varios integrantes del equipo de la campaña de AMLO de 2006. Nicolás Mollinedo y Mauricio Soto, entre otros, si

Si se compara el trato dado a los juicios contra García Luna, “El Chapo” y Cienfuegos, el Departamento de Justicia de Trump dejó la impresión de que puso un gran empeño en combatir la alta corrupción. Con Biden se desinfló el entusiasmo en la investigación y persecución de altos funcionarios. Si Trump gana las elecciones, ¿se endurecerá la política de seguridad hacia México?

En tanto esperamos el devenir posterior a los comicios, subrayo un hecho constatable: ni el gobierno de Estados Unidos ni el de México han ofrecido estimaciones públicas sobre el poder criminal. Carecemos de una opinión ilustrada sobre sus ingresos anuales, sobre el número de sus sicarios o sobre los territorios que controlan. Cuando algún funcionario da estimaciones globales, éstas vienen sin la metodología que valide las cifras.

En julio de 2023 la administradora de la DEA, Anne Milgram, afirmó en público que los Cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación tenían 26 mil y 18 mil 800 asociados alrededor del mundo. El presidente mexicano le preguntó: “¿qué pruebas tienen?” y dijo que su gobierno pediría esa información. Si la recibió no la compartió y tampoco está claro si los dos gobiernos tienen una visión compartida e integral del tamaño de la amenaza.

La existencia de esos huecos en el conocimiento ha llevado a un incremento exponencial de los estudios independientes sobre el fenómeno de la violencia criminal. La escuela mexicana de violentología ha llegado a niveles muy altos. Lo que no ha cambiado es la renuencia de quienes gobiernan a tomar en cuenta esa información para mejorar su comprensión de la alta corrupción.

mantuvieron contacto con el Cártel de los Beltrán Leyva y si recibieron dinero de él. Abundan señalamientos sobre otros políticos; lo normal es que sean ignorados por el gobierno.

Hay un punto oscuro en estos relatos: ¿por qué la DEA y otras dependencias inician, profundizan o abandonan las investigaciones sobre la protección que altos funcionarios dan a criminales? Al respecto conversé telefónicamente con Tim Golden, quien considera que un factor determinante es la actitud de la Casa Blanca, lo que lleva a comparar las políticas hacia México de Donald Trump y Joe Biden.

Un antecedente lo ofrece el papel jugado por Eduardo Valle, “El Búho”, asesor de Jorge Carpizo cuando éste fue procurador entre 1993 y 1994. En parte gracias a ese cargo, pudo dar a conocer el nacimiento del Cártel del Golfo y publicar un libro donde calificó al sistema político mexicano de “narco-democracia” y criticaba el papel del expresidente Carlos Salinas que reaccionó descalificando al autor y su obra como “acusaciones sin pruebas”.

Antes y ahora la evasión gubernamental alimenta la alta corrupción.

Colaboró Sebastián Rodríguez.



JOSÉ ANTONIO CRESPO

Una pregunta clave al TEPJF

Todos sabemos (aunque muchos lo nieguen) que lo que tuvimos fue una Elección de Estado, que desde su origen desvirtuó la validez del proceso.

Que se usen recursos gubernamentales (federales o estatales) para apoyar al candidato oficial es Elección de Estado, rompe la equidad en grado determinante, además de constituir un delito electoral.

Fue evidente que AMLO violó sistemáticamente las leyes que lo restringen y, como siempre, lo niega. La oposición puso quejas ante el TEPJF acusando esto, tanto los recursos ilícitos como las violaciones del Presidente.

El Tribunal reconoció que, en efecto, "el mandatario llamó a votar a favor de una opción política y en contra de otra con el propósito de influir en las preferencias de la ciudadanía".

En otra parte reconoce "la existencia del uso indebido de recursos públicos... humanos, financieros y

materiales... para la organización, celebración y transmisión de las conferencias denunciadas".

Ante lo cual, Morena hizo su defensa reconociendo (inusualmente) que el presidente "violó los principios de neutralidad, imparcialidad y equidad" en la elección. A confesión de parte...

Pero agregó que nada de eso afectó la votación y por tanto no es causal de nulidad. En primer lugar, difícilmente una Elección de Estado no genera votos ilícitos. En segundo lugar, existe el criterio de "nulidad abstracta" que no se refiere a ciertas irregularidades en particular, sino parte de que toda la elección estuvo viciada de origen y por tanto, al margen del resultado (y su magnitud) la elección no es ni legal ni legítima.

Hay varias elecciones estatales que han sido anuladas bajo ese criterio y no por el número de irregularidades demostradas o que pudieran ser determinantes en el resultado. Ese criterio podría aplicarlo el TEPJF si se tomara esto en serio.

Pero aquí el tema central es otro; si alguien comete un delito electo-

ral, al margen de si influyó o no en el resultado, debe ser penalizado (con cárcel, pues gracias a AMLO esos delitos ya son graves). Entonces, si tanto el TEPJF como el propio Morena reconocen que AMLO delinquirió, ¿por qué no se aplica la sanción correspondiente?

El Tribunal, en su sentencia, señaló que "El presidente de la República no puede ser sancionado por infracciones de índole electoral, únicamente se declara su responsabilidad" (11/07/2024).

Tanto el INE en una sesión como el Tribunal en la sentencia nos dicen que tienen tarjetas amarillas, pero no una roja para el presidente.

Eso cree casi todo mundo. Pero qué creen, la Constitución fue modificada en 2021 por iniciativa de AMLO para quitar el fuero al presidente, tal como había prometido, y al menos en este caso sí lo cumplió.

Dice ahora el artículo 108 constitucional: "Durante el tiempo de su encargo, el Presidente de la República podrá ser imputado y juzgado por traición a la patria (como antes), por hechos de corrupción, DELITOS ELECTORALES y todos aquellos delitos por lo que podría ser enjuiciado cualquier ciudadano".

Aquí la pregunta obvia va dirigida al TEPJF, ¿no se enteraron de esa reforma, fundamental en su materia? ¿Nadie les dijo de ese cambio fundamental? ¿Se les olvidó al escribir su sentencia? ¿Hay algún fundamento jurídico?

Cualquiera que fuera la respuesta, es grave y lamentable porque se trata de la institución de última instancia en materia electoral. Es preocupante que no conozcan o hayan olvidado un ordenamiento tan relevante y con repercusiones muy importantes.

El TEPJF debería ofrecer una explicación a la sociedad de por qué no tomó en cuenta ese artículo. En todo caso, en todas las leyes que promueve AMLO -desde la oposición o desde la Presidencia- él es el primero en incumplirlas si así le conviene (pues "su autoridad moral está por encima de cualquier ley y de la misma Constitución"). ●

Analista. @JACrespo1



La 'sobrerrepresentación' a coaliciones... fortalecería a Claudia

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q



El pasado 18 de julio publiqué un texto titulado “La hipocresía de la sobrerrepresentación”, en el que documentaba cómo otros partidos políticos, además de Morena, se beneficiaron en el pasado por esta regla.

Pudo quedar la idea de que **soy partidario de que se haga una aplicación literal** del artículo 54 de la Constitución al asignarse los diputados plurinominales.

No es así.

Creo, de entrada, que **la Constitución debe interpretarse**, no aplicarse simplemente en su literalidad. Esa es una de las razones por las que existen los Tribunales Constitucionales, como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Si la interpretación conduce a que se considere legal que la regla de la sobrerrepresentación deba aplicarse estrictamente a los partidos y no a las coaliciones, será también **una interpretación del texto**, y no simplemente su aplicación plana.

Pero, puede ser que se interprete que el sentido del texto del artículo 54 de la Carta Magna, **en realidad apunta a partidos o coaliciones**, asumiendo una sinonimia en lo que respecta a este tema, y puede ser válido pese a que no responda a la literalidad del texto.

¿Cuál es el sentido de la restricción de los 8 puntos como techo de la sobrerrepresentación?

Evitar que **una fuerza política, partido o coalición, tenga una presencia en la Cámara de Diputados** que supere “excesivamente”, en más de 8 puntos porcentuales, el porcentaje de los votos que obtuvo en las urnas.

En el caso específico del debate que hoy está dándose en la sociedad mexicana y que debe darse en el INE y en el TEPJF, el “exceso”, corresponde al hecho de que **una votación de 56.8 por ciento de los votos válidos** (o 54.7 por ciento de los votos totales), otorgue una **mayoría de asientos con capacidad para modificar la Constitución** sin negociar con las fuerzas políticas minoritarias.

El sentido de ese párrafo del artículo 54 **es la protección de las minorías.**

La aplicación del criterio, al limitar la sobrerrepresentación también a las coaliciones, contribuiría a una mayor transparencia y rendición de cuentas en el sistema electoral. Actualmente, los partidos tienen **incentivos para formar coaliciones** con el fin de maximizar su representación, incluso si no comparten plenamente plataformas o ideologías.

Esto lleva a acuerdos opacos y alianzas poco transparentes, donde **los intereses electorales prevalecen** sobre la coherencia política y programática.

Al extender las restricciones de sobrerrepresentación a las coaliciones, se fomentaría una mayor **claridad y honestidad en las alianzas**, obligando a los partidos a justificar sus coaliciones no solo en términos de una ‘ingeniería electoral’, sino también en términos de afinidad política y programática.

Si el criterio del 8 por ciento solo se aplica a los partidos individuales, se crea **una disparidad en el tratamiento de los actores políticos**, otorgando una ventaja injusta a las coaliciones.

Aplicar las reglas de sobrerrepresentación a todos por igual, nivelaría el campo de juego, fomentando una competencia más justa y democrática.

Aplicar el límite de la sobrerrepresentación a las coaliciones, además, reforzaría el respeto a la voluntad del electorado.

Los votantes depositan su confianza en los partidos y coaliciones con la expectativa de que **su voto se traduzca de manera justa en la representación legislativa.**

Cuando las coaliciones eluden las restricciones de sobrerrepresentación, se traiciona esa confianza, ya que los resultados no reflejan fielmente la intención del voto ciudadano.

Si se aplican estas medidas a las coaliciones, se asegura que **la composición de la Cámara de Diputados sea un mejor reflejo** de la voluntad expresada en las urnas, fortaleciendo la legitimidad del sistema democrático.

Finalmente, creo que la interpretación constitucional que suponga aplicar la sobrerrepresentación a las coaliciones **acabaría fortaleciendo a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.**

Le daría un espacio que hoy no tiene, pues ya no tendría que seguir literalmente lo propuesto por AMLO.

Tendría **la capacidad de promover reformas**, como la judicial, dándole un sello propio y obteniendo el respaldo de las minorías, lo que **le daría mayor legitimidad y fuerza.**

Si el INE y, al final de cuentas, el TEPJF, quieren aplicar correctamente la Constitución y hacerle un favor a la virtual presidenta electa, deberían limitar el número de asientos que la fuerza política triunfante obtuvo a un extra de 8 puntos, como fija la Constitución, es decir, 324 asientos, el 64.8 por ciento del total.



Se convoca

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor (retirado) de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

Opine usted:
www.macario.mx

@macariomx



La elección del 2 de junio fue una elección de Estado. Así lo ha confirmado la sala especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, al revisar acciones del Presidente de hace unos meses. Aún falta que se analicen denuncias más recientes, incluyendo algunas acerca de la actuación de los Servidores de la Nación, y por excesos de gasto. Además, todas ellas tendrán que ser revisadas por la Sala Superior del TEPJF, que será la que tome una resolución final.

No creo que haya duda de la intervención ilegal de López Obrador, y tampoco de que eso tuvo un impacto sobre los resultados. Sin embargo, debido a que la diferencia entre el primero y el segundo lugar en la elección presidencial fue mayor a 5 puntos porcentuales, no procede la nulidad por causa abstracta. Salvo que hubiese

denuncias más específicas, que no parecen existir, la elección presidencial será ratificada por el TEPJF. Con ello, López Obrador se habrá robado el Poder Ejecutivo.

Ahora lo que intentan es robarse el Legislativo. Para ello, promueven la idea de que es posible interpretar la Constitución literalmente, y ampliar el margen de sobrerrepresentación de 8 a 20 puntos. El argumento es que debe aplicarse el límite por partido político, y no por coalición. El espíritu de la reforma de 1996 fue limitar la sobrerrepresentación para evitar que una fuerza política pudiera tener mayoría calificada, y como en ese entonces no existían las coaliciones, no se les menciona explícitamente. De ese hueco quieren aprovecharse para contar con 100 diputados más de los que, con los votos, les dieron los mexicanos. Claramente, esos 100 diputados provendrían de los partidos de oposición, cuya presencia en la cámara se reduciría notoriamente.

Lo que intentan es tener ma-

yorías calificadas en el Congreso para con ello poder modificar la Constitución a su antojo. Y como su antojo lo define una sola persona, el contrato social sobre el que vivimos sería definido sólo por López Obrador. De él dependerían los derechos de todos los mexicanos, incluyendo el equilibrio del mercado, las garantías de la propiedad privada, la presunción de inocencia, el derecho a la salud, a la educación... todo.

En condiciones normales, modificaciones arbitrarias a la Constitución son detenidas por el Poder Judicial. Hoy mismo eso ya no puede hacerse, porque se ha eliminado el carácter general del amparo. Pero no le basta con eso, de forma que lo primero que harían, si cuentan con las mayorías calificadas, será destruir al Poder Judicial, para también robárselo. Así, todos los poderes quedarían en manos de una sola persona. Ni siquiera en los setenta años del PRI vivimos algo parecido. Como lo comentamos aquí hace mu-

cho, y no lo creían, apenas puede compararse a López con su tocayo Santa Anna.

Frente al intento de robarse al país entero, es necesario actuar. La oposición que conocimos durante la breve era democrática ha quedado casi destruida. Apenas hay alguna esperanza de que el PAN o Movimiento Ciudadano puedan superar sus crisis internas, y ofrecer una opción política. No hay más que eso, o la amenazante hegemonía construida alrededor de un desquiciado.

Por esa razón, el Frente Cívico Nacional ha decidido convocar a la ciudadanía que tantas esperanzas puso en una elección en la que fue traicionada. Hay que reforzar la oposición con nuevas opciones. Aunque para muchos ciudadanos la figura de los partidos es algo repugnante, es sólo mediante ellos que se puede competir en elecciones en México. Y es sólo en los próximos meses que puede construirse un partido nuevo. Platicaremos los detalles pronto.

ITINERARIOS

EPIGMENIO
IBARRA

@epigmenioibarra

El doble plebiscito
de junio

Una profunda conmoción, un cataclismo, un cambio estructural de esos que suceden muy pocas veces en la historia sacudió a nuestra patria el pasado 2 de junio. El proceso electoral más grande y más complejo de cuantos se han celebrado en México tuvo —aunque muchos se niegan aún a aceptarlo— el carácter de un rotundo y masivo doble plebiscito.

Los casi 36 millones de personas que votaron para llevar a Palacio a Claudia Sheinbaum Pardo y convertirla en la primera presidenta de la historia de México manifestaron también así su apoyo irrestricto a la gestión de Andrés Manuel López Obrador.

Por dos personas, por dos luchadores sociales, por dos compañeros se pronunciaron la mayoría de las y los mexicanos. A pesar de la campaña masiva de calumnias y mentiras, a pesar de la guerra sucia electoral —la más costosa, agresiva y prolongada de la historia— y de la situación de desventaja estratégica frente al poder mediático la gente votó por la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia y reconoció abrumadoramente al presidente saliente.

Pero no solo por Claudia y en apoyo a Andrés Manuel votaron la mayoría de las y los mexicanos, lo hicieron también por una idea, por un proyecto de país, por un movimiento revolucionario, por los partidos políticos que, aliados, lo impulsan y por el conjunto de reformas constitucionales que harán posible darle continuidad, consolidar y profundizar el proceso de cambio iniciado hace seis años.

La gente se volcó a las urnas consciente de que no solo se trataba de elegir presidente sino de definir —y de ahí el carácter doblemente plebiscitario de la elección— el futuro de México. Como nunca antes había sucedido, las y los electores tuvieron el 2 de junio frente a sí dos opciones radicalmente opuestas: la restauración del viejo régimen neoliberal con toda la derecha agrupada o la construcción del 2º piso de la Transformación.

Había ciertamente atajos que el electorado podía haber tomado, pero la gente ante esta encrucijada no vaciló. Votar por Claudia, pero atarle las manos al no hacerlo por sus candidatos al Congreso de la Unión habría sido tanto como concederle un carácter meramente testimonial a su mandato y, en los hechos, emprender el camino de regreso al pasado.

No fueron ni la ignorancia, ni la dependencia de los programas sociales, menos el engaño o la seducción los que movieron a las y los votantes a tomar una decisión radical en las urnas; fue, antes que nada, la conciencia de que, en una disyuntiva histórica como esta, cada voto pesa y fue la certeza compartida por millones de personas de que, en un momento así, titubear equivale a traicionar.

Campeó también, el día de la elección entre los votantes, la certeza de que la Constitución —convertida por el régimen neoliberal en un instrumento al servicio de la oligarquía— debe recuperar su sentido original y la convicción de que para lograrlo es preciso reformarla.

Mostraron, por la forma en que votaron, la mayoría de las y los mexicanos que tienen —porque la vida pública, como insiste López Obrador, se ha vuelto cada día más pública— un conocimiento preciso de la forma en que opera nuestro sistema político. No hubo ingenuidad, ni torpeza en la forma en que se emitió el voto sino más bien claridad y contundencia.

Se engañan quienes creen que la gente no sabe del calado profundo de la reforma al Poder Judicial o la del Instituto Nacional Electoral cuando de estas reformas dependen la justicia y la democracia en México. Se engañan cuando creen que con su campaña permanente contra López Obrador o sus insidias contra Claudia podrán desprestigiar al primero y frenar o descarrilar a la segunda.

No. No solo habrá de pasar de unas manos a otras la banda presidencial. No solo por eso votó una aplastante mayoría de las y los mexicanos. Para que preserve el legado de López Obrador y consuma la transformación radical del país eligieron a Claudia y eligieron también, libre y conscientemente, darle todo el poder y la fuerza legal para que pueda cumplir ese mandato. ■

QUEBRADERO



**POR JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER**

solorzano52mx@
yahoo.com.mx
@JavierSolorzano

EL FORMALISMO PARA TOMAR DECISIONES

Se va a jugar el destino del sexenio en los próximos meses.

No hay indicios de que las cosas vayan a tomar un giro distinto del que empieza a vislumbrarse. La mayoría organiza foros públicos para debatir, pero no se ve que haya disposición a que sean consideradas las observaciones sobre temas fundamentales para el destino-país.

Se está debatiendo para cumplir un formalismo. La impresión es que están tomadas las decisiones y que el Presidente no quiere que le cambien a su propuesta ni una coma. El aparato oficial está echado a andar y si bien se han escuchado muchas voces sobre la necesaria reforma al Poder Judicial, lo cierto es que la reacción en la mayoría de los casos a las propuestas y críticas han sido soslayadas por más que hayan sido escuchadas.

Esta tendencia ha sido una constante en los últimos años. Se ha convocado a diversos foros sobre asuntos de primer importancia y el desarrollo de los debates ha sido de enorme relevancia. Se han escuchado todas las voces teniendo al Congreso como sede. Tuvimos la oportunidad de participar en las propuestas de reforma energética y electoral.

La riqueza en los debates fue reconocida. Quienes deberían presentar las conclusiones de los foros y de los parlamentos abiertos nos comentaban sobre la dificultad de presentar un documento que pudiera integrar todo lo que a lo largo de semanas se había expuesto, era tanto y tan interesante, decían, que al fin "la tarea va a ser realmente difícil".

Todo indica que con la reforma judicial vamos por el mismo camino. Quieren tener el documento los primeros días de agosto para seguramente que sea aprobado por el nuevo Congreso en septiembre.

Vamos de nuevo al debate sobre si la mayoría tiene el derecho y la razón para llevar a cabo cambios constitucionales sin atender a las minorías abstrayéndose de la pluralidad, del derecho de las minorías y, sobre todo, de los elementos que se proponen para enriquecer una propuesta de reconocida trascendencia que cambiará el marco constitucional.

La reforma judicial es el primer paso para una serie de cambios estructurales que pretende la mayoría y que forma parte fundamental del proyecto del Presidente López Obrador. Para construir nuevos elementos en la sociedad es fundamental que existan acuerdos y que se escuchen las voces de especialistas y ciudadanos, pero no sólo como un formalismo, se trata de atender la gran experiencia que pueda fortalecer y enriquecer la propuesta presidencial.

A lo largo del sexenio hemos visto cómo el Presidente se ha manejado con una visión unilateral en medio de su enorme popularidad. A pesar de que el Congreso ha estado a su disposición, lo que ha sucedido es, que al no tener mayoría calificada muchos de sus proyectos han sido rechazados.

Algunas de las razones han sido el desaseo legal en que se han aprobado las reformas, que si algo han evidenciado, además, es que no les cambiaron ni una coma. Fueron rechazadas no sólo porque no cumplían los aspectos legales, sino que en muchos casos las propuestas eran violatorias de la Constitución.

La gran pregunta con la reforma judicial es qué tanto el Presidente está dispuesto a escuchar a quienes piensan distinto. No tenemos indicios de que eso le sea importante, particularmente con esta reforma. La mayoría puede llevar a cabo todos los cambios constitucionales que quiera, porque muy probablemente tendrá los votos para ello.

El otro gran asunto a debatir estos meses para el destino-país es lo que decidirá el INE y el TEPJF sobre la sobrerrepresentación. Estamos en una maraña en este asunto y al igual que con la reforma al Poder Judicial se construirá el futuro.

Es el formalismo como instrumento para justificar decisiones.

RESQUICIOS.

En las elecciones del domingo en Venezuela la reacción de los gobiernos de América Latina será clave. Las encuestas están parejas. Ante una eventual derrota de Maduro habrá que ver cuál es la reacción de López Obrador y la futura presidenta.

ESTAMOS en una maraña en este asunto y al igual que con la reforma al Poder Judicial se construirá el futuro. Es el formalismo como instrumento para justificar decisiones

PULSOPOLÍTICO



RECHAZO A SOBRERREPRESENTACIÓN PIDEN AL INE

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El grupo de expertos electorales que forma parte del Observatorio Nacional se reunió ayer con ocho de los 11 consejeros del INE, entre ellos la presidenta del mismo, Guadalupe Taddei, para pedirles que hagan una interpretación sistemática y funcional de la ley, a fin de garantizar pluralidad, proporcionalidad y representatividad y eviten la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados, al señalar que Morena y sus aliados PVEM y PT, no pueden tener más de 300 legisladores -como los 364 que pretende, para tener mayoría calificada- lo que atentaría contra la democracia.

Sostuvieron en ese encuentro que el Consejo General de ese organismo sí puede realizar una interpretación de la Constitución, porque está claro que en otros casos de candidaturas no ha aplicado la literalidad de la norma al recordar también que ningún partido político debe tener una sobrerrepresentación mayor a 8 puntos porcentuales, declaró en conferencia Jorge Alcocer, quien participó en esa reunión junto con Elba Arjona, Morelos Canseco y Jesús Orozco y en cuyo grupo figuran Diego Valadés, José Ramón Cossío, María Marván y Pedro Salazar, entre otros.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Llegó la hora de la verdad presupuestal para el gobierno de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de analizar y definir el Paquete Económico 2025 con el actual y futuro secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, durante una reunión en Palacio Nacional, en la que ella anunció que en el primer año de su mandato incluirá 300 mil millones de pesos más para proyectos de agua y programas sociales.

Sorpresivo resultado de una nueva encuesta de Reuters/Ipsos en Washington: la vicepresidenta de Estados Unidos y hoy candidata presidencial demócrata, Kamala Harris, logró una ventaja marginal sobre Donald Trump de 44-42 por ciento, a dos días de que el presidente Joe Biden declinó buscar la reelección.

Tras el atentado al candidato presidencial republicano, Donald Trump, y de comparecer ante el Congreso, renunció la directora del Servicio Secreto del Gobierno de Estados Unidos, Kimberly Cheatle, quien era blanco de críticas por el fallo de su personal que permitió que el frustrado tirador, pudiera acercarse al magnate en el acto de campaña en Michigan.

Elon Musk, director general de Tesla, anunció ayer que si Donald Trump regresa a la Casa Blanca, no tiene sentido invertir en la planta que se proyectaba construir en el municipio nuevoleonés de Santa Catarina, si cumple su amenaza de imponer fuertes aranceles a vehículos producidos en México.

También el líder capitalino del PAN, Andrés Atayde, confía en que el Tribunal Electoral de la CDMX promueva una justa y plural representación en el Congreso local.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

PUNTO Y SEGUIDO

Huracán en la Cuauhtémoc



La alcaldesa electa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, después de haber vivido un atentado en su contra en la colonia Peralvillo, ahora se enfrenta a lo que parecería un sinnúmero de procesos en los tribunales.

Vámonos por partes porque es una gran telenovela lo que sucede en la Cuauhtémoc después del 2 de junio.

Durante la sesión de cómputos del 2 de junio de 2024, los Consejos Distritales 9 y 12 realizaron el recuento de 126 paquetes de la elección de la alcaldía, de un total de 861, lo que equivale al 14.63% del total de paquetes en esa elección,

esto derivado de la determinación del Tribunal Electoral de la Ciudad de México, donde el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) realizaría el recuento total de la elección. Hasta ese momento la Coalición PAN-PRI-PRD de Rojo De la Vega, tendría un -56% de diferencia, mientras que la Candidatura Común de Morena PT-PVEM de Caty Monreal era de +28%. Pese a eso, la diferencia seguía siendo abismal entre Alessandra y Caty.

Sin embargo, el recuento paró ya que se impugnó la negativa del Instituto Electoral de la CDMX de hacer el recuento total, porque las sedes distritales determinaron que no se actualizaron las causales que marcaba la legislación, por ende, negaron el recuento total. Decisión que posteriormente se impug-

na ante el Tribunal Electoral de la Ciudad de México donde los magistrados determinan que se tienen que volver a contar TODOS los votos de la elección en la alcaldía Cuauhtémoc. Por cierto, dicha decisión fue una votación dividida de 2 a 2 con el voto de calidad del presidente Magistrado Armando Ambríz Hernández. O sea, el IECM tendría que hacer el recuento completo.

Peeero, se impugna esa resolución del Tribunal local y la Sala Regional CDMX revoca la decisión del Tribunal para que no haya recuento total de votos, dándoles oportunidad para que vuelvan a hacer la resolución tomando en cuenta las causales que señala la norma. Entonces, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México acata, pero vuelve -sí, una vez

más- a ordenarle al IECM hacer un recuento total de los votos. Acto siguiente, se vuelve a impugnar el recuento total y una vez más la Sala Regional CDMX revoca la decisión del Tribunal Local, pero concede un recuento parcial y le ordenan al Instituto Electoral de la CDMX recuento de 73 paquetes, trabajo que comenzará el IECM el próximo lunes 29 de julio de 2024.

Hasta aquí va la telenovela. Sin embargo, la resolución de la Sala Regional Especializada puede ser impugnada ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por ambas partes. Alessandra Rojo de la Vega puede argumentar que no se debe hacer el recuento parcial, mientras que Caty Monreal sigue insistiendo en que se debe de hacer un recuento total.

Ya veremos qué sucede. Pero, les tengo un pilón, porque también se podría anular la elección por violencia política de género.

Les cuento. Caty Monreal ha denunciado a Rojo de la Vega por violencia política en razón de género, sobretodo por estar utilizado la palabra "Monrealato". Será la sala regional y posteriormente la superior, las que determinen si esa palabra constituye violencia política de género. Y si lo es, si esto es suficiente para anular una elección en donde hay una diferencia de 3.3% entre el primero y segundo lugar; poco más de 11 mil votos.

Alessandra sigue ganando en tribunales y Caty sigue luchando. ¡Saquen las palomitas que se va a poner bueno el cierre!

Vivo la noticia, para contarle la historia ●

CÓDICE

El show del terror de Alito

Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx



El PRI, en su etapa de secta suicida, muestra sin rubor sus miserias. Hacen jugarretas que ellos juzgan jugadas maestras, pero son chambones. Un regidor del ayuntamiento de Cholula se apuntó para hacer como que competirá con la mancuerna Alito-Viggiano por la dirigencia del partido. Alito muestra eso como prueba irrefutable de la intensa vida democrática del partido, que quiere como líder vitalicio al más perdedor en la historia del partido creado hace casi cien años.

La verdad cuesta trabajo imaginar que el general Plutarco Elías Calles portara una playera con el apelativo de Plutarquito, o el general Cárdenas pidiendo que le digan Lazarito, pero bueno son otros tiempos y otro tipo de hombres. Alito ha salido mucho en los medios no solo por su pantomima de elección en el PRI, sino por sus ostentosas propiedades con vista al mar. Como es el líder, los integrantes de su secta le perdonan todo, mientras caminan por la orilla de un abismo entonando loas en honor del campechano.

El numerito de Alito tiene repercusiones en los otros partidos de oposición. En el PAN se fortalece la corriente que sostiene que aliarse con el PRI, con el PRI de Alito, fue un error histórico que no están dispuestos a cometer otra vez. En Movimiento Ciudadano se afianzan quienes dijeron desde el principio que más vale solos que mal acompañados, que muy mal acompañados.

Ante la paliza que Morena le propinó a la oposición en la pasada elección, los analistas coinciden en decir que el camino de la recuperación pasa por un acercamiento verdadero con la gente, con los ciudadanos y que la renovación de los mandos es, al final del día, una manifestación de motivos de lo que buscan para el futuro. Pues bien, el PRI de Alito ya se exhibió como una camarilla al que sus simpatizantes le tienen sin cuidado. No quieren conocer la opinión de la gente, nada de eso. Toman decisiones literalmente en lo oscuro y a otra cosa.

Claro que el desprestigio del PRI no arrancó con Alito, pero con él ha perdido hasta el decoro y el profesionalismo. La oposición llegará completamente desbuada al cambio de gobierno. Desde la noche de la jornada electoral entregaron la plaza y el gobierno y su partido se han



El lunes pasado, Alejandro Moreno y Carolina Viggiano acudieron a registrarse para participar en el proceso interno de elección de las personas titulares de la Presidencia y la Secretaría General del CEN del PRI, para el periodo estatutario 2024-2028.

servido con la cuchara grande. ¿Qué esperaban que hiciera?

La propia Xóchitl Gálvez se la pasa hablando de ella misma, como si lo importante para el país fuera lo que le dolió personalmente, hasta dijo que sobrevivió a la campaña de milagro. Xóchitl dilapida su capital político. Le ha dado la espalda a los 16 millones de personas que votaron por ella para pasar el día lamiéndose las heridas. Muchos de esos ciudadanos quedaron dolidos por los resultados electorales y no han recibido palabras de aliento de la candidata por la que votaron y a la que defendieron en reuniones familiares, con amigos o en el trabajo. Aunque haya perdido la elección Gálvez tiene un compromiso con los ciudadanos que le otorgaron su confianza. ¿No se dará cuenta?

Xóchitl no habla del futuro, está anclada en la campaña. Ella sabe mejor que nadie dónde le duele a la oposición, qué le falta para competir, cómo volverse creíble, pero ha dejado de comportarse como dirigente política para ser una señora que se siente maltratada.

GUERRERO, EL PROBLEMA ES EVELYN

Van tres secretarías de Seguridad que renuncian a su cargo en Guerrero. Algo pasa que no pueden hacer huesos viejos. El más reciente estuvo cuatro meses en el cargo, se acordó que estaba enfermo y dejó el estado como lo encontró, a la deriva en materia de seguridad.

Queda claro que el problema no es quién ocupe la oficina principal de la

“
El numerito de Alito tiene repercusiones en los otros partidos de oposición. En el PAN se fortalece la corriente que sostiene que aliarse con el PRI, con el PRI de Alito, fue un error histórico que no están dispuestos a cometer otra vez.
”

Secretaría de Seguridad, el problema es la propia dependencia que tiene malos policías, muchos de ellos sin control de confianza, escaso presupuesto, nula capacitación. El problema es que la gobernadora del estado, Evelyn Salgado, no está para estos trotes. Ella brilla al cantar las de Selena al final de un ágape, pero el gobierno ni le sabe ni le interesa aprender.

Se limita a que las fuerzas armadas manden algún oficial de la Marina o un general del Ejército para tratar de sacar las castañas del fuego. Sabe que el gobierno federal no dejará caer Guerrero y entonces se limita a tareas gubernamentales menos agotadoras rescatar mascotas, limpiar playas, inaugurar congresos, pero no mucho más, de la gobernabilidad y la seguridad, que están emparentadas, prefiere no meterse, que otros lo intenten.

Glifos

DURANGO, EL PROBLEMA DEL AGUA

En Durango, entre los problemas añejos de la entidad que el gobernador Esteban Villegas nada más no puede resolver, destaca el del abasto de agua potable. Cuando no es un municipio es otro, pero las quejas de los ciudadanos por la falta del líquido, o su mala calidad, son recurrentes. Gómez Palacio y Lerdo son dos de los municipios más afectados, pero no los únicos. Las obras de infraestructura para remediar la escasez avanzan a paso de tortuga. Se hacen inauguraciones para la foto, pero con trabajos a medias. Las fallas salen a relucir de inmediato y el gobernador no sabe a quién echarle la culpa. En los municipios señalados las fugas se multiplican. No hay colonia que se salve. Lo malo es que el gobierno federal está por terminar y el problema del agua potable en lugar de resolverse se complica. Faltan ingenieros capacitados que dominen el tema y sepan resolverlo •



JOSÉ CARREÑO CARLÓN

El primer gabinete mitiga tensiones ¿y el segundo?

Señales. Terminó la serie de cuatro juegos en cuatro jueves consecutivos de anuncios de la futura presidenta con los nombres de quienes encabezarán en octubre la administración central: las secretarías y otras dependencias directas del Ejecutivo. A partir de mañana, la serie de los titulares de la administración descentralizada. El interés de los medios se centró estas semanas en la genética política de los nombrados: los descendientes directos de López Obrador y los que habría rescatado Sheinbaum de la irrefrenable voracidad de poder de quien le hereda el despacho. Así ha sido la conversación, de la mano de las preocupaciones -internas y externas- por las señales enviadas por AMLO de su determinación de estirar el mando hoy para, al menos, compartirlo mañana.

Polarización e ingobernabilidad. En modo de cronistas deportivos, analistas políticos le concedieron

a la casi presidenta haber dividido serie con AMLO. O acaso habérsela ganado, con la jugada del nombramiento de Lázaro Cárdenas Batel. Pero otra forma de ver este balance permitiría apreciar, una vez más, a una virtual Presidenta electa enfrentando altos grados de incomodidad y de dificultad para atender el reto ineludible de diferenciarse de AMLO y apaciguar o mitigar los frentes abiertos por la polarización característica de este sexenio. Algunos nombramientos responderían a esos propósitos, bajo la convicción de que prolongar, por un sexenio más, un régimen conducido por los prejuicios y caprichos del caudillo, y por su agresividad contra la discrepancia, podría conducir a situaciones límite de insostenibilidad y a reacciones fuera de control, con peligros para la gobernabilidad.

Fragilidad. El próximo gabinete muestra un frágil equilibrio entre las

respuestas a los reclamos sociales de una administración pública competente, por un lado, y, por otro, las concesiones a la continuidad de un periodo de burocracia mayoritariamente de botín, de complicidades y beligerantemente leal al caudillo. Un frágil equilibrio, una frase ya en el habla coloquial, proveniente quizás del título de una obra de Edward Albee. O un balance delicado, como también se ha traducido, a la letra, A Delicate Balance, el título original de esta obra ganadora del Pulitzer en 1967. Y si en la trama teatral trata del restablecimiento de un equilibrio precario en medio de las tensiones que despiertan de su letargo en el seno de una familia complicada, en la realidad mexicana se trataría de ir recuperando el equilibrio en medio de las tensiones sociopolíticas y regionales -herencia de AMLO- en una nación compleja, como la nuestra. De hecho, la principal fuerza disruptiva a apaciguar por las designaciones de Sheinbaum es, en efecto, la de López Obrador, concediéndole sin duda posiciones clave. Pero éstas se han acompañado de los mensajes de los nombramientos dirigidos al ciudadano de una vapuleada sociedad democrática de mercado, con

La principal fuerza disruptiva a apaciguar por las designaciones de Sheinbaum es AMLO.

templada en la Constitución.

Incógnita: el segundo gabinete. Faltaría despejar la incógnita del segundo gabinete. ¿Permanecerán o serán barridos los competentes para sustituirlos por leales incompetentes del régimen anterior? ¿Será al revés? AMLO empezó a dismantlar su primer gabinete (tranquilizador) al año y medio de iniciado su gobierno, con la salida del competente Carlos Urzúa de Hacienda. Este fin de sexenio sólo quedan cinco de los 20 nombrados el primer día de la administración. Y, a la inversa, al año y medio de llegado a la presidencia, Cárdenas despidió o cambió de adscripción a 10 (cerca, los más, al jefe transexenal) de los 25 miembros de su primer gabinete. Eran los días de la ruptura con Calles, que culminó con la expulsión del país, al año siguiente, del hasta entonces jefe máximo de la transformación, perdón, de la revolución. La moneda de Simún, en el aire. ●

Académico de la UNAM



OPINIÓN destacada

24 de julio 2024



Para que cuente,
iVota!

ASTILLERO

Trump, Musk, Tesla, México: primer impacto // Pausan planta en NL // ¿Ejecución fue mensaje? // Equipo de García Harfuch

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

DONALD TRUMP HA provocado ya un primer impacto en la economía mexicana, pues Elon Musk ha anunciado un paréntesis, que podría ser punto final, en la construcción en Nuevo León de una gran planta de montaje de vehículos Tesla, que debería estar en producción en 2026.

LA DECISIÓN DE Musk tiene una explícita fundamentación política: considera que no tiene sentido hacer una inversión de miles de millones de dólares en una planta en México si Trump, en caso de volver a la Casa Blanca, va a tomar medidas arancelarias, pero no sólo éstas, para desincentivar el ingreso a Estados Unidos de productos montados por empresas de este país en otro, en este caso México.

LA POSTURA DEL magnate de origen sudamericano, con nacionalidades estadounidense y canadiense, puede ser entendida por otros inversionistas, en el contexto de la relocalización de empresas (el llamado *nearshoring*), como una advertencia de freno o abierta retracción, ante las anunciadas medidas proteccionistas que tomaría Trump en un segundo periodo presidencial.

EL ANUNCIO TOMÓ al gobernador de Nuevo León, Samuel García, y su familia, de viaje turístico por Europa. No hay, de entrada, una argumentación que culpe al estado noroeste o su gobierno de la pausa anunciada, aunque el estancamiento o posible cancelación se sumará al contexto difícil en que se mueven García y su esposa cogobernante, Mariana Rodríguez. Además, con frecuencia se expresaron dudas respecto al cumplimiento del compromiso de inversión hecho en marzo de 2023.

EL COMISARIO MILTON Morales Figueroa fue jefe del área de inteligencia del equipo que acompañó a Omar García Harfuch en la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de México y, según diversas versiones y a partir de la cercanía de trabajo entre ambos, estaría encaminado a participar en tareas importantes en la secretaría federal que ocupará el ahora senador electo, quien a falta de fuerza operativa bajo su mando directo (la Guardia Nacional ha estado y estará bajo control estricto de la Secretaría de la Defensa Nacional) ha recibido el encargo de aplicarse justamente en tareas de inteligencia, en las que Morales Figueroa era experto.

LA AÚN SECRETARIA de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, en tránsito hacia Gobernación, mencionó ayer, sin entrar en detalles, que al servidor público acribillado lo habrían seguido "paso a paso (...) algún grupo o personas que hayan participado". Rodríguez prefirió reservar la información disponible, pero todo apunta a un acto realizado por la delincuencia organizada.

MÁS ALLÁ DE las valoraciones sobre antecedentes y perspectivas de García Harfuch, resulta preocupante que algún cártel o grupo de interés estuviera decidido a actuar contra un elemento clave del equipo del hombre fuerte en materia de seguridad de la próxima

presidenta de la República. Recuérdese que cuando era jefe policiaco capitalino, García Harfuch fue objeto de un aparatoso ataque en el que participaron de diversa manera decenas de personas, sin conseguir el propósito de eliminarlo.

Astillas

LOS MANDOS OPERATIVOS de la Cámara de Diputados van fijando fechas de agosto para avanzar en el proceso de reforma judicial, entre protestas de una oposición sin fuerza y una maquinaria cuatroteísta con capacidad de sacar adelante sus propuestas sin necesidad de negociaciones ni cesiones. Sólo factores externos o no directamente políticos (presión proveniente de Estados Unidos, ataques en el terreno cambiario y bursátil, por ejemplo) podrían frenar o atenuar ese proceso... Y, mientras *Alito* Moreno y Carolina Viggiano juegan en el PRI a la "competencia interna", con Lorena Piñón y Cuauhtémoc Betanzos como contrincantes a modo, utilizables para las apariencias "democráticas"... ¿hasta mañana, con el zenigma? en Morena respecto de la candidatura a la secretaria general a elegir, para la cual se ha mencionado al vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas!

SENTIDA DESPEDIDA AL COMISARIO ASESINADO



▲ A Milton Morales, jefe de inteligencia del equipo que acompañó a Omar García Harfuch en la Secretaría de Seguridad Pública de la CDMX y quien fuera asesinado el pasado domingo cerca de su casa en Coacalco, estado de México, le brindaron ayer una misa de cuerpo presente en el templo de Guadalupe, en la capital de su natal Aguascalientes, para luego sepultarlo. Foto La Jornada

MÉXICO, SA

Poder Judicial, tortuga corrupta //
Sólo actúa mediante “estímulos” //
Sabadazos y protección a barones

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

EN EL PODER Judicial (jueces, magistrados y ministros) la tortuga de la “justicia” tiene patas de corrupción, porque así como es extremadamente lenta (“por falta de estímulos”) para desahogar expedientes y dictar sentencia a los de a pie, es más rápida que una saeta (“por exceso de estímulos”) cuando se trata de liberar, vía *sabadazos*, a narcotraficantes, sicarios, evasores fiscales, lavadores de dinero y demás integrantes del crimen (organizado y de cuello blanco).

DOS EJEMPLOS CONCRETOS se revelaron y reiteraron en la mañana de ayer: a) jueces que “facilitan” la salida de personas privadas de la libertad en fines de semana (192 en lo que va del sexenio) y b) la exasperante dilación de jueces, magistrados y ministros en otorgar audiencias para resolver delitos fiscales (léase evasión) en contra de grandes corporativos y sus respectivos dueños. Son casos en los que resulta obvio el “exceso de estímulos” (léase corrupción).

EL PRIMERO DE los ejemplos lo detalló así el subsecretario de Seguridad Pública, Luis Rodríguez Bucio: de 2018 a 2024, el Poder Judicial liberó a 192 personas privadas de la libertad entre viernes y domingo, mientras de lunes a jueves, es decir, entre semana, sólo a 58. “El total que tenemos es de 250. Si observamos la numeralia, vemos que incluso en 2019, por algún motivo, fueron 89 los favorecidos con este tipo de libertades; en los primeros años del sexenio no había liberados entre semana, todos en fin de semana. Son personas privadas de su libertad de penales federales y por delitos federales” (falta el inventario de los estados).

SE OBSERVA, “POR algún motivo”, dice Bucio (“que puede ser por presión”, eufemismo por corrupción), comienza a cambiar el número de personas liberadas entre semana. “Queda claro que en el Poder Judicial algo pasa y todas las liberaciones suelen ser en precisamente fin de semana, que es cuando no se puede revisar rápidamente si alguno de los liberados tiene en alguna fiscalía estatal otra carpeta de investigación”.

DE ACUERDO CON el subsecretario, ejemplos de “jueces facilitadores son los siguientes: Gregorio Salazar Hernández benefició a Jannet Miriam (ex titular del órgano administrativo desconcentrado Prevención y Readaptación Social), colaboradora de Genaro García Luna;

Andrés Escamilla González favoreció a Vicente Javier N, integrante de un grupo de secuestradores encabezado por el cuñado de Nemesio Oseguera Cervantes, alias *El Mencho*; Enrique Hernández Miranda liberó a Juan Luis N, alias *La Yegua*, del cártel del Mar; Adrián Leobardo Ríos González, “ayudó” a José Eliseo N, del grupo *Los Zetas*; José Miguel Moreno Castillo facilitó la salida de Martín N, del cártel del Noreste; Arturo Cipriano Garza de León soltó a Alán Ervey, *Comandante Cano*, del cártel de Sinaloa.

ESOS Y 19 casos más de “jueces facilitadores” que, entre otros, en *sabadazos* liberaron a integrantes de la banda de secuestradores *Los Mexicles*, del cártel Jalisco *Nueva generación*, los *Caballeros Templarios*, *Guerreros Unidos*, *Fuerza Antiunión Tepito*, de los cárteles de Santa Rosa de Lima y del Golfo, traficantes de migrantes y muchos más.

SOBRE EL OTRO ejemplo citado (el b), ayer el presidente López Obrador insistió en la denuncia en contra de 13 corporativos que adeudan al fisco alrededor de 130 mil millones de pesos, todos protegidos por el Poder Judicial para evitarles el pago al Servicio de Administración Tributaria (SAT). No dejó de lado “el de este famosísimo ministro” (Luis María Aguilar Morales), quien deliberadamente protege a “un deudor de miles de millones de pesos” a Hacienda (Ricardo Salinas Pliego).

PARA EMPEZAR, DIJO el mandatario, “desde el punto de vista legal del procedimiento, no tenía por qué llegar a la Corte el expediente, pero llega y lo atrae el ministro (Aguilar Morales), y en vez de empezar a estudiarlo para resolver si procedía que se tratara el caso en la Corte, como él sabe perfectamente que no es competencia de la Corte, lo sabe porque es abogado y no se necesita ser una eminencia, lo que hace es guardarlo para ganar tiempo y esperar a ver qué pasa”. Lo metió al cajón de su escritorio y ahí lo mantuvo durante 10 meses, o más. Y es la fecha que Salinas Pliego no paga. Entonces, “no hay que permitir la asociación delictuosa entre autoridades y delinquentes”.

Las rebanadas del pastel

A PESAR DE esa “asociación delictuosa”, el SAT informó que en el transcurso de la presente administración ha recaudado 3.4 billones de pesos por auditorías y promoción de cumplimiento, un incremento real de 113.4 por ciento respecto del sexenio anterior.

X: @cafevega

Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com



JORGE ROMERO HERRERA

La sobrerrepresentación elimina la pluralidad de ideas

En las últimas semanas y como colofón de los resultados de las elecciones del pasado domingo 2 de junio, me he referido ya en diversas colaboraciones anteriores sobre el terrible atentado a la democracia que representa la sobrerrepresentación que el oficialismo pretende en el Congreso de la Unión, con el único objetivo de hacer realidad su fallido "Plan C", el cual lo entienden como un cheque en blanco para reformar la Constitución con una sola visión de país, lo cual no les fue expresado con la voluntad de la gente en las urnas.

Lo anterior toma tintes de autoritarismo cuando desde la conferencia matutina del presidente del pasado 3 y 17 de junio, la titular de la Secretaría de Gobernación, presentó los resultados de la elección, planteando además, cómo debería ser la composición de la Cámara de Diputados -facultad absoluta del Instituto Nacional Electoral- y que en sus cifras muestran una clara sobrerrepresentación de la coalición encabezada por Morena, que va

en contra del máximo de 8% que marca la Constitución y que claramente se contraponen a los principios fundamentales de nuestra democracia.

La Secretaría nos recuerda que en 1996 hubo una reforma constitucional que aún está vigente, estableciendo dos reglas importantes en el artículo 54 de la Constitución, la primera, que ningún partido político puede tener más de 300 diputados, y que no pueden exceder su porcentaje de votación nacional en más de ocho puntos. Hasta aquí, todo parece claro y transparente. Sin embargo, lo que la Secretaría no menciona es cómo estas reglas han sido interpretadas y manipuladas a lo largo de los años para beneficiar a ciertos grupos políticos y maximizar el poder de ciertas coaliciones.

Tomemos el ejemplo más reciente: Morena, con 161 diputados por mayoría y 87 por representación proporcional, alcanza un total de 248, que según la Secretaría, cumple con las reglas. Pero lo que no se menciona es el impacto de las coaliciones en la repre-

sentación total y cómo estas coaliciones terminan controlando una mayoría desproporcionada en el Congreso. Como pudo observarse en la tabla presentada, la coalición conformada por los partidos Morena, PVEM y PT quieren pasar de un 54% a un 72% en las cámaras, prácticamente tiene una sobrerrepresentación del 18%, que supera en un 10% el límite establecido en la Constitución del 8 por ciento.

Diversos especialistas han señalado, que esta norma debería ser interpretada como aplicable tanto para un partido político como para una coalición. De acuerdo con *Ciro Murayama*, ex Consejero Electoral del INE, "cuando se introdujo el límite en la Constitución en 1996, las coaliciones se trataban como un solo partido", y por ende dicho límite es aplicable desde entonces para ellas.

La sobrerrepresentación no es solo un problema de números. Afecta la calidad del debate legislativo y la capacidad del Congreso para reflejar la diversidad de opiniones y necesidades de la sociedad mexicana. Cuando un sologrupo acumula un poder excesivo, se corre el riesgo de que las políticas y decisiones legislativas respondan únicamente a los intereses de unos pocos, en lugar de reflejar el bien común. La confianza en nuestras instituciones democráticas es frágil y debe ser cui-

dadosamente protegida. Cada vez que se percibe una injusticia en el sistema de representación, se erosiona un poco más la fe del público en la política y en la capacidad de sus representantes para actuar en su mejor interés.

Por eso, hago un llamado al INE. Es imperativo que este organismo, encargado de velar por la equidad en nuestras elecciones, defina con claridad los criterios que utilizará para la asignación de curules. No podemos permitir que las ambiciones de unos pocos distorsionen la representación política en nuestro país.

Es el momento de actuar con valentía y responsabilidad. No podemos seguir permitiendo que se juegue con las reglas de nuestra democracia. Si queremos un México verdaderamente democrático, necesitamos un sistema electoral que garantice una representación justa y equilibrada. La confianza del pueblo en nuestras instituciones está en juego, y no podemos fallarles.

La representación equitativa no es solo un ideal noble, sino una necesidad práctica para el buen funcionamiento de nuestra sociedad. Debemos insistir en un sistema que respete la proporcionalidad y que asegure que cada voto cuenta. Solo así podremos construir un México más justo, democrático y próspero para todos. ●

Coordinador del GPPAN

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com

La hora de
Kamala Harris

Y de pronto el candidato viejo y estragado es Trump, y su contrincante resulta un perfecto símbolo político, poético y moral: una mujer negra experta en procesar delincuentes, Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, exfiscal de California.

“Antes de ser vicepresidenta y senadora fui fiscal de California”, dijo Kamala. “Detenía y procesaba depredadores, defraudadores y mentirosos. Conozco bien el tipo de Trump”.

Los días transcurridos desde la declinación de Biden han sido buenos

para Kamala, una cascada de aceptaciones, alineamientos y envío de dinero de donantes menores, que en un día le aportaron 51 millones de dólares, récord histórico en la materia.

La nota de *The New York Times* que reconstruye con fuentes indirectas el fin de semana de Kamala es el retrato de una política en pleno movimiento, llamando por teléfono a todo el que tenía que llamar, en jornadas de 10 horas de intercambios.

Llamó, entre otros, a Eric Holder Jr., el procurador de Obama, para pedirle que pusiera bajo escrutinio las debilidades, el llamado *vetting* en Estados Unidos, de quienes ya estaba pensando que podrían ser sus compañeros de fórmula en la vicepresidencia.

Durante esas horas frenéticas no hizo sino recibir la adhesión o la promesa de no interferir de casi todos los gobernadores demócratas que se habían mencionado como posibles aspirantes a entrar a una primaria frente a Harris.

Luego vinieron las aportaciones de pequeños votantes y luego las de los grandes, que ampliaron considerablemente el dinero que habían puesto en Biden. Entre donantes menores y mayores, Kamala tiene algo así como 350 millones de dólares para su campaña.

Luego vino la noticia de que los delegados demócratas que se habían comprometido con Biden, y algunos más, apoyarían a Kamala.

Finalmente, las encuestas. Puesta cara a cara con Trump, en la encuesta citada por el *Times*, Kamala Harris está un punto mejor que Biden, solo dos

puntos debajo de Trump (46-48), pero está muy arriba en el *momentum* político.

Anne Applebaum escribió en *The Atlantic* las palabras con que empieza esta columna. Ahora el viejo derrengado parece Trump y Kamala, su fiscal.

Too good to be true, diría Winston Churchill.

Eppur si muove, respondería Galileo. ■

La vicepresidenta
tiene unos 350 mdd
para su campaña

JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



AMLO y Trump recurren al insulto para enfrentar a rivales políticos; sin embargo, sin respeto a la oposición es difícil construir políticas positivas.

Insultar al rival

"Nunca insultes a nadie por accidente"

Robert Heinlein

ISQUIA, Italia.- Una de las reglas de propaganda de Joseph Goebbels es que debe criticarse constantemente a los opositores. Otra señala que hay que escoger a un enemigo especial para vilipendiarlo. Por eso Donald Trump pasó de insultar a Joe Biden, su entonces rival, en el mitin del pasado 20 de julio en Grand Rapids, Michigan, cuando lo llamó "estúpido" e "individuo de bajo IQ", a descalificar a Kamala Harris, su casi segura nueva rival, a quien ya ha ridiculizado como "perversa y tonta".

Es la misma estrategia de su amigo Andrés Manuel López Obrador para enfrentar a rivales políticos. A Ricardo Anaya en 2018, por ejemplo, lo llamaba Ricky Riquín Canallín y lo señalaba como un ladrón ante el cual había que cuidar la cartera. A Xóchitl Gálvez la ha calificado de "ladina", "clasista" y "racista", entre muchas otras cosas.

Insultar a los rivales no es una costumbre nueva. A lo largo de la historia los gobernantes, en especial los dictadores, han descalificado a sus rivales o enemigos. Hay quien dice que el insulto es un avance sobre las otras posibles opciones. A Sigmund Freud se le atribuye la frase "El primer humano que lanzó un insulto en lugar de una piedra fue el fundador de la civilización". En realidad, la expresión no es suya, sino que él la citó de otro autor, el neuró-

logo inglés John Hughlings Jackson, pero es de todas maneras muy cierta.

A Trump, como a López Obrador, le gusta poner motes insultantes a sus críticos y rivales. Esto ayuda también a disminuir la estatura de quienes no los siguen ciegamente. A Kamala Harris la llama "Laffin' Kamala", haciendo burla de sus sonoras carcajadas. Hace unos días el equipo de campaña de Trump divulgó el señalamiento: "Kamala Harris es una broma como lo es Biden... Ha sido la facilitadora de 'Crooked Joe' todo este tiempo".

"Corrupto Joe" es uno de los apodos de Trump al actual presidente Biden, a quien también ha llamado "Sleepy Joe" y "Slow Joe". Hillary Clinton, su rival en 2016, era "Crooked Hillary" o "Crazy Hillary"; Nancy Pelosi era "Nervous Nancy". A Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores de México al inicio del gobierno de López Obrador, Trump no le tenía un mote especial, porque no se acordaba de su nombre, pero en varias ocasiones declaró en son de burla que, después de que Ebrard le dijo que México no podía usar soldados mexicanos para impedir el acceso de migrantes centroamericanos a Estados Unidos, regresó humildemente y aceptó esa exigencia después de que Trump amenazó con cerrar la frontera con México.

Trump no ha insultado públicamente a López Obrador. Al contrario. Según Ildefonso Guajardo, a quien le tocó la primera parte de la renegociación del Tratado de Libre Comer-

cio de América del Norte, el entonces Presidente se refería a AMLO como "Juan Trump". No era un insulto, sino un reconocimiento, porque el narcisista Trump "se veía en él como si fuera un espejo".

El gusto y la frecuencia con la que López Obrador descalifica a sus rivales es indicativo de su cercanía de temperamento con Trump. Para AMLO, efectivamente, quienes lo critican son conservadores, corruptos, fifis, neoliberales y muchas cosas más. Quien piensa diferente debe ser insultado. En contraste, Felipe González, un verdadero estadista, presidente socialista del gobierno español de 1982 a 1996, solía decir que muchas de las reformas que logró, y que permitieron a España un salto cualitativo en su nivel de vida, fueron posibles gracias a que había tenido una buena oposición.

El primer paso para construir políticas positivas con una oposición es tenerle respeto. Nadie puede lograr acuerdos si lo primero que hace es insultar a quien se sienta a dialogar.

• TURISTAS

Hay una rebelión contra el turismo en países como España e Italia. Es parte del desprecio general a los extranjeros, pero lo curioso es que esta actitud se manifiesta en ciudades que viven del turismo. Si las protestas tuvieran éxito, esos centros tendrían que gastar mucho dinero en promoverse para que los turistas regresaran.

Rayuela

*Al ataque artero,
la verdad, sólo la
verdad y nada más
que la verdad.*
